
为让市民真正理解交通法规， 毛善文总是不厌其烦地 “普法”。 本报记者 何易摄

■本报记者 何易 实习生 陈宇阳

■本报记者 史博臻
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本报讯 市委副书记、市长应勇昨天

下午在虹口、静安、黄浦调研旧改工作时

指出， 要深入贯彻落实习近平总书记考

察上海重要讲话精神， 坚持以人民为中

心的发展理念，以更高站位思考谋划，不

断创新思路方法，着力破解“留、改、拆”

难题， 闯出一条加快推进旧区改造与保

护历史风貌的新路， 切实改善市民群众

居住条件，持续提升城市品质，更好推进

上海高质量发展。

推进旧区改造是市委、 市政府今年

一项重点工作，市领导一直高度关注。下

午，应勇与市委常委、常务副市长陈寅一

行来到相关地块，冒着酷暑实地察看，了

解旧改推进情况。

虹口区 340、341 等六个街坊兴建于

上世纪三十年代，多为小梁薄板结构。市

领导沿着逼仄的弄堂小道， 走进几户居

民家中。 昏暗狭小的房屋内没有独立厨

卫设施， 有些居民只能通过梯子爬上爬

下。 静安区 257 街坊是静安剩余旧改地

块中面积最大、情况最复杂的地块之一。

市领导登高俯瞰， 随后走进弄堂实地察

看。弄堂两侧是各式低矮破旧的房屋，晾

衣绳和各类电线、 架空线如蜘蛛网般密

布。 黄浦区 1 街坊、7 街坊是风貌保护街

坊，市领导登高察看，成片砖红色屋顶的

里弄房屋映入眼帘。随后，市领导走进地

块内部，进入居民家中。有的房间由于层

高有限，居民只能低头弯腰走路。每到一

处，应勇都主动与居民拉起家常，关切询

问家庭和居住情况， 并祝愿大家的生活

越过越好。

在随后召开的座谈会上，静安区、虹

口区、 黄浦区分别汇报相关地块改造方

案。应勇与大家一同分析问题，研究后续

推进举措。

应勇指出， 推进旧区改造既关乎民

生改善和百姓福祉， 也与城市品质提升

以及上海长远发展密切相关。 要按照市

委、市政府确定的工作目标，遵循“应留

的必须留， 该改的全力改， 当拆的加快

拆”的原则，加快推进今年剩余旧区改造

项目， 加快无卫生设施的各类老旧住房

改造，全力解决群众“拎马桶”问题，着力改善群众居住条件。

应勇指出，破解旧区改造瓶颈问题，要探索各种保护方式和

改造方式，进一步细化完善工作方案，根据地块特点和性质强化

“一地一策”的研究，多渠道改善居民居住条件，多途径保护城市

肌理，切实传承好历史文脉，留住城市记忆。 要完善配套政策措

施，统筹运用各类资源，鼓励各类社会资本共同参与，形成加快

推进旧改任务的合力。

老旧供水管网改造300公里目标过半
夏季用水高峰期本市水量供需平衡
本报讯 （记者李静）记者从昨天举行的上海供水行业“不忘

初心保供水、窗口服务再升级”主题活动获悉，目前正值夏季用

水高峰期，本市水量供需平衡，供水服务总体平稳有序；今年本

市将继续改造 300 公里老旧供水管网，目前开工 160 余公里；夏

季工程施工不停歇， 将采用多种方式尽量减少对居民正常用水

的影响。

按照相关规划，本市今年将改造 300 公里老旧供水管道，提

升供水水质、优化管网布局、保障供水安全。 目前本市 DN75 以

上供水管网约有 9000 公里属于老旧供水管网，今年按照确保完

成改造 300 公里的目标推进， 截至 6 月底已累计开工 160.4 公

里，实现时间过半完成目标任务过半。 明年底，本市计划全面完

成改造及优化服务年限超过 50 年的管道和混凝土材质管道，共

约 1240 公里；剩余老旧供水管网力争 2025 年前改造完成 70％

至 80?，2030 年前力争全面完成改造及优化任务。 老旧管网改

造后将选用球磨铸铁管、PE 管等，减少管损，提高水质。

下一步，供水行业将继续结合架空线入地、道路整修、美丽

家园等项目推进供水管网改造。 管网改造正按照详细的计划和

方案实施，在夏季用水高峰期，会通过调控环状管网阀门控制、

分阶段分时段施工等，尽量减少对居民正常用水的影响。

目前， 本市正对标国际水质标准持续推进水厂深度处理改

造。“十二五”时期，本市供水行业在不断强化常规处理工艺的同

时，大力推进黄浦江水源地受水厂的深度处理改造。 目前，取用

黄浦江上游原水的水厂已全部完成深度处理工艺改造， 管网水

质达标率、市民满意度都有明显提高。长江水源的水厂深度处理

率还不是很高，按照规划，2020 年全市 37 家水厂深度处理率达

到 60%，2025 年力争全面实现全市水厂深度处理，提升水质。

“婆婆嘴”交警自带“普法小课堂”

处理交通违法行为时常用类比方法讲解相关法律法规，毛善文的“苦口婆心”赢得市民点赞

位于徐汇区的衡山路宛平路口，是上海颇

具人文气息的道路之一， 粗壮的梧桐树枝繁

叶茂，遮挡住炎炎烈日形成大片阴凉。 但是，

在交警毛善文眼中，这个六岔路口只有一个特

点———全市最复杂而繁忙的一处交通要道。

周边居民给毛善文起了个昵称———“衡

山路婆婆嘴小娘舅”。 原来，他处理交通违法

行为时常自带“普法小课堂”，一些上了年纪

的叔叔、阿姨都对这个“婆婆嘴”交警格外服

气：“毛警官有时候是啰嗦了点，但我们知道，

他是真心实意为我们的安全着想。 他从不随

便掏出罚单，总是不停和我们说应该怎么做，

还用类比的方式反复举例子， 或带着我们重

新走一段，不厌其烦，直到我们都理解照做。”

“婆婆嘴小娘舅”用类比让人
心服口服

8 月 1 日上午 7 点， 毛善文像往常一样

提早到岗。盛夏的上海暑气逼人，热浪随着滚

滚车流一阵一阵袭来， 不一会儿他已汗流浃

背，却丝毫没有站进树荫的意思。纠正处理交

通违法行为，疏导交通拥堵，不时给需要帮忙

的过路群众指路……

“同志，您这辆车的牌照虽是蓝色的，和

一般的货车牌照类型不同， 但实际上仍是货

车。 ”没过多久，记者就见识到了“婆婆嘴”交

警的厉害之处， 他向一位货车司机解释违法

的原因，“好比说，户口从徐汇区迁到黄浦区，

但这个户口还是上海户口，对不对？这条衡山

路全天禁止货车通行， 您将货车开到这条路

上来， 就违反了相关规定， 所以需要接受处

罚。 ”户口的类比一用，违法的货车司机立马

没了脾气，心甘情愿接受毛善文的处理。

谈起这个“婆婆嘴小娘舅”昵称，毛善文

大笑。“这么热的天，大家要是过马路闯红灯，

骑车带人之类的被拦下，很容易心急火燎。 ”

他向记者坦言，“我们交警执勤处罚并不是目

的， 其实是希望更多市民了解并遵守交通法

律法规。如果只是简单地告知条文，实在过于

生硬，有些上了年纪的市民可能根本记不住。

为了让市民真正理解交通法规， 我就尽量用

类比方法讲解相关法律法规。 ”

两个月查获60多辆套牌电动车

说起自己的工作，毛善文用了“幸运”两

个字：“你看，我的岗位旁边都是梧桐树，比起

那些烈日下站岗的同事来说， 我已经算是拥

有树荫的人了。 ”可记者观察下来，他的身影

总是在阳光里忙碌地穿梭着。

等到 11 点，总算有了片刻的休憩时间，

豆大的汗珠从毛善文的脸上落下，身上的藏

青蓝制服也已完全湿透了好几遍，一层白色

盐渍清晰可见 。 换班的同事递上一个保温

杯 ，他拧开杯盖猛喝了两口 ，又突然想起什

么，赶忙放下杯子。 “大热天，话说得多，汗又

出得多 ，一冷一热实在受不了 ，但也不能一

下子喝太急，否则一会儿更渴。 ”他冲着记者

笑道。

突然，毛善文大声招呼同事：“快拦下那辆

电动自行车！ ”说着，他也一个箭步冲了过去。

“同志，您好。 您的电动自行车上不了牌

吧？ ”毛善文一边询问，一边让同事查询车辆

信息进行比对。 果不其然， 输入车辆钢印号

后，PDA 系统中跳出的车辆信息， 与眼前这

辆电动自行车完全不符。 “您好，您的这辆车

属于超标车，有套牌嫌疑，而且这些无法上牌

的车辆往往都有很多安全隐患。 你看你这车

电池电线都露在外面，胶皮又老化了，这么热

的天，很容易着火、刹车失灵……”

听了一刻钟“婆婆嘴”的小课堂后，这位

骑着车的上海爷叔心服口服， 还不停地向毛

善文致谢。他在处罚查扣单上签字，保证一定

到正规店家去买合规的车，不再贪小便宜。

一旁的同事忍不住感叹：“毛哥这两个月

查获了 60 多辆套牌电动自行车，每个当事人

最后都在感谢他，太不容易了。 ”
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增强市民对美好生态环境的获得感
市生态环境局党组把主题教育贯穿于生态环保督察全过程，以整改实效回应期盼取信于民

本报讯 （记者张懿）以市民身边突出生

态环境问题的整改实效体现主题教育成

效———上海市生态环境局党组坚持把“不忘

初心、牢记使命”主题教育贯穿于生态环保

督察全过程， 以实实在在的督察整改实效

体现主题教育成效 ，回应期盼 、取信于民 。

截至昨天，中央第一生态环保督察组交办的

前 15 批 994 件举报件办理情况已按时反

馈，并按要求向社会公开。目前，全市已累计

责令整改 998 家，立案处罚 487 家，拟罚款

金额 4634.88 万元，行政拘留 3 人 ，刑事拘

留 3 人。

“生态环保督察的初心和使命是什么？

我们应该如何在环保督察中守初心、 担使

命？ ”这是在上海第二轮中央生态环保督察

办公驻地参加此轮督察的市生态环境局系

统党员干部经常讨论的话题。

在中央生态环保督察工作中，市生态环

境局党组把配合中央生态环保督察作为检

视初心使命的重要举措。在配合中央生态环

保督察工作中，市生态环境局党组坚持以人

民为中心，坚持两手抓、两不误、两促进，做

到讲授党课在一线、调查研究在一线、检视

问题在一线、整改落实在一线，并把主题教

育征求意见座谈会、专题研讨会开在中央第

一生态环保督察组办公驻地。对照市民反映

的突出生态环境问题，通过督察一线广泛听

取意见，共收集各类意见 18 条，逐项列摆问

题清单、明确整改举措。

为了充分发挥党支部的战斗堡垒作用，

市生态环境局党组在督察一线的六个专项小

组中，分别建立临时党支部。各临时党支部坚

持统筹谋划，“实”字当头，突出教育实践性，

在结合、融合、贯通上下功夫，推动主题教育

和督察工作有机融合， 围绕督察工作抓主题

教育，抓好主题教育促进督察工作，把主题教

育成果转化为推动生态环保督察的实际行

动， 以整改的实际成效为市民谋取更加优美

的生态环境， 让市民享受到更多优质生态产

品，增强市民对美好生态环境的获得感、幸福

感，增强人民群众对党的信任和信心。

市民有呼声，政府有回应。 有居民向督

察组投诉金山区一处违法建筑存有有害物

质，对周边环境及老百姓健康造成威胁。 在

投诉人举报两天后，有害物质就被相关部门

搬离至公共存放处，违建也已纳入到拆迁计

划中。 解决速度之快让当事人也出乎意料，

投诉人专门向督察组送来题写着“生态环保

督察、真诚为民解忧”大字的锦旗，以表达感

激之意。

有居民投诉松江区闵塔路 1751 弄沿街

摊贩油烟扰民严重。相关督察专项组及时转

办，并进行公开督促、限期办结。松江区立即

组织对该点位开展综合环境治理专项行动，

对经核查存在问题的沿街七家商户提出责

令整改要求的同时，进一步落实长效管理机

制，对有关的 22 家餐饮店组织集中培训。闵

塔路 1751 弄商业街综合环境得到明显改

善，赢得周边群众的赞誉。

还有居民投诉奉贤区四团镇一家阀门

厂工业废水直排中横河。 一方面，相关督察

专项组及时向奉贤区转办该件。 经查实，该

企业确实存在污水通过雨水管排水的违法

行为，依法罚款 11 万元，并被要求在一天之

内封堵非法排污口。 另一方面，督查专项组

还专门组织对该投诉件的办理结果进行复

核验收， 杜绝交办件办理中存在的形式主

义，确保交办问题整改到位。

五天一层楼，装配式建筑“玩出新高度”

建造省、用工省、维护省，上海现代工匠研发 PCUS 体系可使建筑成本降低 39%

五天搭建一层 1000 平方米的楼房， 还

能节约 35%的人工、 提升 58%的工效……

上海建设者把装配式建筑 “玩出新高度”。

最新研发的 “超高性能装配式结构新型体

系” （PCUS）， 已成功运用到上海白龙港

污水处理厂改造项目 ， 不仅节约运输费 、

灌浆套筒材料人工费， 更提高了房屋强度

与质量， 即便超负荷承载 200 吨的沙子也

稳如泰山。

当下时兴的装配式建筑， 通俗而言就

好比搭积木。 建筑专家介绍， 如果追根溯

源， 装配式建筑可以上溯到几千年前： 从

石质建筑到木制结构都隐藏着预制装配的

雏形———规格统一的榫卯就是典型例子 。

因此， “装配式” 是多少年来人类建筑技

术发展的积累， 只是随着水泥这种划时代

材料的出现， 以及围绕水泥衍生出来的建

造技术革新， 现场浇筑才变成了现代建筑

的主流。

把房子造得又快又好， 是建筑业的终

极梦想， 装配式建筑成功演绎了 “节省的

房子” ———建造省、 用工省、 维护省。 这

已成为全社会的共识， 并上升为国家战略，

上海的推进力度不断加强。 《上海市住房

发展 “十三五” 规划》 表明， 本市将转变

住房建设模式， 全面提升住房绿色环保节

能建设水平， 实现路径之一就是形成较完

备的装配式住宅技术标准体系； 同时提出，

到 2020 年， 上海符合装配式建造条件的新

建住宅， 要全部采用预制装配式技术， 使

装配式住宅建筑单体预制率达到 40%以

上， 或单体装配率达到 60%以上。

装配式建筑 “省” 字的背后， 蕴含着

无数技术人员的苦心。 上海建工二建集团

副总工程师马跃强介绍， 虽说装配式建筑

像搭积木， 实际操作起来却并不容易———

要确保安全性， 关键之处在于预制构件间

的有效连接。 可问题在于， 现有连接构造

比较复杂、 套筒灌浆管理难度高……这些

难点一定程度上制约着装配式结构的发展。

为此， 在预制装配式建筑领域， 新的技术

突破必然来临。

现代工匠齐心合力， 让构件节点做到

了高效安全。 上海建工二建集团联合上海

理工大学等开展产学研合作攻关， 以新型

预制构件节点连接方式为重点， 利用一种

“超高性能混凝土” 作为后浇材料， 研究出

PCUS 体系 。 这种 “超高性能混凝土 ” 叫

做 UHPC， 曾填补了我国在高强钢筋连接

技术上的空白， 用它做黏合剂再理想不过

了， 操作流程也较为简单———先将预制梁、

柱拼搭好， 再将它浇筑在连接处， 即可快

速完成施工。 据估算， 这套新体系能节约

成本 39%。

▲压 载 试

验现场。

荨利 用 新

体系建造的示

范楼。

荩新 体 系

的构件节点。

（均 上 海
建工二建集团
供图）

■在繁华都市里，做一颗永不生锈的螺丝钉
1949年第一版国歌样片入藏国博

（上接第一版）今年是中华人民共和国成立 70 周年，汪世林先生

经过认真考虑， 提出向中国国家博物馆无偿捐赠有历史价值的

不同版本的《中华人民共和国国歌》和《歌唱祖国》等唱片及文件

资料， 表达了向国家献礼的情怀， 使其能更好地得到保护和利

用，发挥其应有历史价值。

王春法馆长表示，中国国家博物馆是代表国家收藏、保管、

研究、展示、阐释能够充分反映中华优秀传统文化、革命文化和

社会主义先进文化代表性物证的最高机构， 致力于描绘我们这

个时代的精神图谱。汪世林先生向国家博物馆捐赠的首版《中华

人民共和国国歌》和《歌唱祖国》等 33 张黑胶唱片及发行时的文

献资料， 在一定程度上弥补了国家博物馆在唱片类馆藏方面的

不足，丰富了展陈内容与形式。 今后，国家博物馆将进一步拓展

藏品征集范围，完善中华人民共和国国史类馆藏，更好发挥凝心

聚力、弘扬社会主义核心价值观、增强文化自信的作用。

捐赠仪式上， 我国著名男高音歌唱家、90 岁的李光曦先生

现场深情演唱了《歌唱祖国》。

在全社会倡导更环保健康的生活方式
（上接第一版） 村干部说， 通过环境整治， 清理河道两侧乱堆

物 300 多吨， 违法建筑 500 多平方米， 鸡鸭棚 50 多个， 河道

环境明显提升。 “生活污水直排还有没有？ 河里现在有鱼吗？”

村民们说， 现在环境越来越好， 生活也越来越富足， 不少农户

都有小菜园、 小花园、 小果园。 朱之鑫鼓励村民们继续优化农

村生态环境， 为美丽乡村建设提供更多经验。

超级大乐透第 19090 期公告
中奖号码：

13＋19＋28＋30＋33 02＋12

一等奖 2 10000000 元

一等奖（追加） 0 0 元

二等奖 47 1057313 元

二等奖（追加） 12 845850 元

三等奖 153 10000 元

四等奖 585 3000 元

一等奖基金积累数：

3716328636.10 元

排列 5 第 19210 期公告
中奖号码： 7 7 3 6 0

每注奖金 100000 元

排列 3 第 19210 期公告
中奖号码： 7 7 3

直选每注奖金 1040 元

组选 3 每注奖金 346 元

组选 6 每注奖金 173 元
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